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«РУССКИЙ ЛАГЕРЬ» 

НА ГАРТЕНШТРАССЕ 
Журналистка одной 

из телекомпаний Беате 
Лер-Мецгер, пару лет 
назад проводившая на 
острове отпуск, набре-
ла на кладбище во вре-
мя прогулки в дюнах. 
Никто из местных жите-
лей так и не смог объяс-
нить Беате, что за люди здесь по-
хоронены. Помог случай. В одном 
из местных книжных магазинов 
она увидела брошюру. «Арбайт-
скоммандо-7 (рабочая команда. 
— Авт.) — советские военноплен-
ные на острове Лангеог 
1941/1942» — значилось на об-
ложке. Так Беате узнала о лагере 
военнопленных (его еще называ-
ли «русским лагерем»), сущест-
вовавшем на острове во время 
войны. А затем разыскала и авто-
ра книги. 

Автор — Гельмут Юнк — при-
ехал на Лангеог в конце девянос-
тых годов прошлого века, став ру-
ководителем местного Центра 
Евангельской церкви Бремена. 
Узнав, что здание Центра, распо-
ложенное на Гартенштрассе, на-
ходится в том самом месте, где 
когда-то были лагерные бараки, 
Гельмут занялся поисками сведе-
ний об узниках лагеря — о тех, кто 
навечно остался лежать в холод-
ной земле острова Лангеог, и о 
тех, кто выжил. Найденные доку-
менты — личные карточки воен-
нопленных, списки умерших, фо-
тографии — он опубликовал в 
своей брошюре в 2005 году. Ко-
пии этих бумаг Гельмут Юнк и пе-
редал Беате Лер-Мецгер, кото-
рая решила снять документаль-
ный фильм о судьбе советских 
солдат, попавших в немецкие ла-
геря. В январе 2007-го Беате и 
Гельмут начали поиски бывших 
узников «русского лагеря» на ост-
рове Лангеог. Через год они на-
шли родственников одного из во-
еннопленных, которому удалось 
выжить. Его звали Борис Шапо-
ров.

СУМЕВШИЙ ВЫЖИТЬ
Осенью 1941 года из лагеря 

Витцендорф (Нижняя Саксония) 
на остров привезли 300 совет-
ских военнопленных. К весне со-
рок второго в живых осталось ме-
нее двухсот:  узники умирали, не 

выдержав голода, холода, побоев 
и издевательств. Данные обо всех 
умерших лагерное начальство с 
немецкой педантичностью зано-
сило в соответствующую ведо-

мость: номер заключенного, имя 
и фамилия, дата и место рожде-
ния, воинское звание, род войск, 
дата и место пленения, дата 
смерти. 

Имени Бориса Шапорова в 
этом списке не было. Не было его 
и ни на одной из могильных плит 
русского кладбища. Зато из архи-
ва ФСБ немецким исследовате-
лям передали карточку Шапоро-
ва, в которой содержались сведе-
ния о пленном красноармейце: 

лагерный номер — 164, нацио-
нальность — русский, звание — 
солдат, происхождение — кресть-
янин, место рождения — деревня 
Каменка, Малоархангель-

ский район, Орловская область.
Беате и Гельмут направили за-

прос в Орловский областной во-
енкомат. Им ответили: в списках 
погибших и пропавших без вести 
Борис Семенович Шапоров не 
значится. А еще посоветовали 
обратиться через прессу к род-
ственникам — возможно, удастся 
кого-нибудь найти. И действи-
тельно — удалось. 

В начале этого года обраще-
ние Беате Лер-Мецгер было опуб-

ликовано в «Орловской правде». 
На публикацию откликнулись род-
ственники Шапоровых. Так уда-
лось выяснить, что бывший узник 
лагеря на острове Лангеог Борис 
Шапоров сумел выжить в немец-
ком плену и после освобождения 
вернулся на Родину. Он умер не-
сколько лет назад. В конце мая 
Гельмут и Беате приехали в Орел, 
чтобы встретиться с его родст-
венниками. 

ОДИН ИЗ 

МИЛЛИОНОВ
Орловский кре-

стьянин, рядовой 
82-го стрелкового 
полка Борис Шапо-
ров был одним из 
трех с лишним мил-
лионов советских 
солдат, попавших в 
плен в самом начале 
войны. Призванный 
на военную службу в 
1939 году, красноар-
меец Шапоров про-
воевал недолго — в 
начале июля 41-го 
его взяли в плен под 
Каунасом. Несколь-
ко месяцев он про-
вел в лагере Витцен-
дорф, затем попал 
на Лангеог. 

«Отец не любил 
рассказывать о том 
времени, — вспоми-
нает дочь Шапорова 
Зоя Борисовна. — 
Говорил только, что 
выжить на острове 
было трудно: совет-

ских пленных в лагере  почти не 
кормили, избивали жестоко, мог-
ли на морозе водой облить... 
Очень многие в ту зиму умерли, а 
он вот живой остался...»

В феврале 1942 года из узни-
ков лагеря — тех, у кого еще ос-
тавались какие-то силы, сформи-
ровали рабочую команду — ту са-
мую «Арбайтскоммандо-7». В ла-
герь приезжали «работодатели»  
— немецкие бауэры, и за умерен-
ную цену лагерное начальство 

продавало фермерам заключен-
ных. Один из таких фермеров за-
брал в свое хозяйство и Бориса 
Шапорова — там, худо-бедно, но 
все же кормили...

В плену Шапоров провел всю 
войну — весной 1945-го его ос-
вободили союзники. В отличие от 
сотен тысяч других советских во-
еннопленных, которые, едва вы-
рвавшись из немецкого  плена, 
прямиком попадали в советские 
лагеря, Борису Шапорову повез-

ло: клеймо пре-
дателя Родины 
на него не по-
ставили. Он 
благополучно 
вернулся на Ор-
ловщину, в свой 
родной колхоз 
« Б о л ь ш е в и к » . 
Прожил там всю 
жизнь, вырас-

тил пятерых детей, до старости 
трудился на земле. Словом, 
обычная судьба обычного чело-
века, если не считать тех четырех 
лет...

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
О судьбе советского военно-

пленного Бориса Шапорова не-
мецкая журналистка Беате Лер-
Мецгер собирается рассказать в 
своем фильме, съемки которого 
она планирует начать этой осе-
нью. Это будет тяжелый фильм: 
узнавать  правду о войне всегда 
тяжело. И все же Беате и Гельмут 
хотят сказать соотечественни-
кам эту горькую правду — правду 
о миллионах советских солдат, 
замученных в фашистских конц-
лагерях, о том, что их гибель бы-
ла запланирована руководством 
гитлеровской Германии, о том, 
что война против Советского Со-
юза была войной на уничтоже-
ние. Зачем? Зачем двум преус-
певающим, вполне благополуч-
ным гражданам вполне благопо-
лучной страны ворошить про-
шлое — страшное прошлое?

Отвечая на этот вопрос, Гель-
мут Юнк почему-то виновато 
опускает глаза: «Мы считаем, что 
Германия несет ответственность 
за то, что происходило во время 
войны, — и мы, немцы, не вправе 
предавать забвению эту страни-
цу истории. Память о прошлом — 
гарантия того, что будущим поко-
лениям не придется пережить 
подобного. И то, что мы делаем, 
разыскивая бывших узников с ос-
трова Лангеог, это наш малень-
кий личный вклад в сохранение 
памяти о той страшной  войне».

Татьяна ФИЛЁВА.

Прошедший год для компа-
нии прошел под знаком активной 
реализации нацпроекта «Разви-
тие АПК». Самым важным собы-
тием для агрохолдинга стало 
введение в эксплуатацию Сабу-
ровского молочного комплекса, 
построенного по новейшим ин-
новационным технологиям.

В 2007-м были возведены 
репродуктор второго порядка и 
вторая очередь птицефабрики. 
Всего в рамках аграрного нац-
проекта «Орловской Нивой» ос-
воен миллиард рублей кредит-
ных ресурсов.

А.С. Судоргин отметил, что 
общий объем выручки холдинга 
от реализации произведенной 
продукции составил около двух 
миллиардов рублей (на 17 про-
центов выше, чем в 2006 году).

Холдинг существенно «плю-
сует» по производству мяса пти-
цы, хлебобулочных и колбасных 
изделий, комбикормов, конди-
терских изделий, молока. Это 
говорит об устойчивой тенден-
ции развития компании, в осно-
ве работы которой принципы ин-
теграционной цепочки: произ-
водство — переработка — реа-
лизация.

Общий вклад холдинговой 
компании в бюджет всех уровней 
в 2007 году составил более 50 
млн. рублей.

Генеральный директор ОАО 
АПК «Орловская Нива» подробно 
остановился на анализе дея-

тельности предприятий всех от-
раслей.

С положительными финансо-
выми результатами завершили 
2007 год Ливенский комбинат 
хлебопродуктов и «Орелобл-
хлеб» — крупнейшие переработ-
чики зерна в области. Комбина-
том хлебопродуктов произведе-
ны десятки тысяч тонн муки, кру-
пы, комбикормов, было принято 
на хранение около 78 тысяч тонн 
зерна. Высококачественной му-
кой обеспечиваются все шесть 
хлебозаводов «Облхлеба», а так-
же ООО «Нива-хлеб». Ведутся 
плановая реконструкция и мо-
дернизация производственных 
помещений.

Специалисты предприятий 
хлебопечения постоянно рабо-
тают над повышением качества 
продукции, расширением ее ас-
сортимента. Важно отметить, 
что четверть всего выпускаемого 
хлеба — социально значимый, 
реализуемый по фиксирован-
ным ценам. В 2007 году «Орлов-
ской Нивой» было закуплено 
8 тыс. тонн зерна в областной 
продовольственный фонд.

Птицеводство является од-
ним из основных направлений 
деятельности агрохолдинга. В 
рамках аграрного нацпроекта 
была построена вторая площад-
ка по откорму бройлеров; произ-
ведена реконструкция репродук-
тора второго порядка по произ-
водству инкубационного яйца, 

проведена модернизация убой-
ного цеха.

В 2007 году фабрика произ-
вела около 3 млн. штук инкуба-
ционных яиц, себестоимость ко-
торых значительно ниже рыноч-
ной цены.

А.С. Судоргин отметил, что 
уже сегодня только одна фабри-
ка «Орловской Нивы» в состоя-
нии реализовывать через собст-
венную торговую сеть столько 
мяса птицы, сколько необходи-
мо, чтобы полностью покрыть 
потребности региона в этой про-
дукции. Однако её сбыт затруд-
няется из-за присутствия на на-
шем внутреннем рынке товаров 
иногородних производителей. В 
этой связи орловским предпри-
ятиям розничной торговой сети 
необходимо активизировать ра-
боту по увеличению объемов 
продаж экологически безопас-
ной высококачественной мест-
ной продукции.

А.С. Судоргин дал высокую 
оценку качеству работы, выпол-
ненной специалистами холдинга 
в ходе организации строитель-
ства и ввода в эксплуатацию Са-
буровского молочного комплек-
са.

Комплекс был построен в 
кратчайшие сроки. Высокопро-
дуктивное поголовье с годовым 
потенциалом 8500 кг молока по-
ставлено из Германии. С учетом 
рекомендаций ведущих ученых в 
области зоотехники и генетики 
разработаны специальные раци-
оны кормления животных. В Са-
бурово создана мощная кормо-
вая база. Для возделывания 
сельхозкультур высокотехноло-

гичных сортов при-
обретена самая 
современная тех-
ника на сумму 56 
млн. рублей. 

Уже сегодня 
средний надой от 
коровы составляет 
25 килограммов 
молока в день; ко-
ровы-рекордистки 
дают по 40 кило-
граммов. Качество 
молока соответст-
вует всем евро-
пейским стандар-
там, рентабель-
ность составляет 
90 процентов. 

Вместе с тем руководитель 
компании отметил негативную 
тенденцию снижения закупочных 
цен на молочном рынке. В на-
стоящее время агрофирмой за-
ключен договор поставки про-
дукции на брянский гормолза-
вод, который в отличие от орлов-
ских перерабатывающих пред-
приятий предлагает достойную 
цену за молоко высшего сорта, 
которое будет использоваться 
для детского питания. По словам 
А.С. Судоргина, закупочные це-
ны брянских переработчиков 

превышают орловские на 35 про-
центов. Руководитель компании 
высказался в пользу принятого 
государственного техрегламен-
та на молочную продукцию, ко-
торый способен резко повысить 
конкурентоспособность отечест-
венного натурального молока.

А.С. Судоргин подробно оста-
новился на развитии отраслей 
растениеводства и животно-
водства в сельхозподразделени-
ях компании. Высокой урожай-
ности сельскохозяйственных 

культур добиваются труженики 
СП «Сабурово»: свыше 40 цент-
неров с гектара дала пшеница  
Московская-39, 100 центнеров с 
гектара — кукуруза на зерно. 
Земледельцы осваивают си-
стемы севооборотов, сочетаю-
щие разнообразные по биологи-
ческим свойствам сельхозкуль-
туры. Большое значение прида-
ется использованию в производ-
стве высокопродуктивных сор-
тов отечественной селекции. 

На 167 процентов к уровню 
2006 года увеличилось количе-
ство дойных коров в подразде-
лениях агрохолдинга — в основ-

ном за счет закупки племенных 
животных на промышленный 
комплекс «Орловской Нивы». 
А.С. Судоргин подчеркнул, что 
продуктивность дойного стада 
существенно возросла в агро-
фирмах «Нива-Никольское», 
«Плоское», «Хотьковская Нива». 
От реализации молочной про-
дукции этими хозяйствами полу-
чено более 2 млн. рублей прибы-
ли. 

В прошлом году полностью 
изменена организационная 
структура отрасли свиновод-
ства. Борисоглебский комплекс 
стал филиалом ООО «Нива-Ми-
хайловская». Планируется, что к 
концу нынешнего года комплек-
сы в необходимом объеме обес-
печат сырьем перерабатываю-
щие предприятия агрохолдинга. 
Себестоимость поставляемого 
сырья уже сегодня на 25—30 
процентов ниже рыночной цены. 
Это позволяет оптимально  регу-
лировать цены на колбасные из-
делия с учетом потребительско-
го спроса.

ПТК «Нива-супермаркет» — 
предприятие, работающее на 
рынке 12 лет и хорошо извест-
ное покупателям.

— Комплекс продолжает вы-
соко держать  марку «Орловской 
Нивы», выпуская продукцию  ис-
ключительно  высокого качества, 
— отметил А.С. Судоргин.

Колбасы «Орловской  Нивы» 
— бренд натурального, непре-
взойденного по вкусовым  каче-
ствам продукта, пользующегося 
стабильным спросом у потреби-
телей. ПТК «Нива-супермаркет» 
производит более 50 наимено-
ваний колбасной продукции из 
сырья, поступающего из свино-
комплексов холдинга и загото-
вительных контор, работающих в 
системе кооперации. 

В 2007-м колбасных изделий 
было реализовано на сумму око-
ло 100 млн. рублей.          

Успешно завершили прошед-

ший год ОАО «Нива-плодовощ», 
Мценский горпищекомбинат, 
Змиевский мясокомбинат — 
производитель высококачест-
венных колбас и деликатесов, 
существенно расширивший соб-
ственную торговую сеть, нала-
дивший сотрудничество с круп-
ными торговыми предприятиями 
г. Орла.

Постоянно работают над об-
новлением и  расширением ас-
сортимента глазуновский и 
кромской маслозаводы. Постав-
ку сырья для этих предприятий 
обеспечивает СП «Сабурово». 

Самое пристальное внимание 
уделяется развитию собствен-
ной торговой сети холдинга. Роз-
ничный товарооборот в 2007 го-
ду составил 624 млн. рублей (к 
уровню прошлого года — возрос 
в два раза).

«Орловская Нива» обеспечи-
вает произведенной продукцией 
организации соцзащиты, проф-
образования, здравоохранения, 
осуществляя поставки мяса, кру-
пы, масла животного  и т. д.

В ходе доклада гендиректор 
компании также проинформиро-
вал акционеров о результатах 
производственной и финансо-
вой деятельности предприятий 
общественного питания холдин-
га: ресторанов «Орловская Ни-
ва» и «Сударь», детского кафе 
«Аленушка», ресторанно-гости-
ничного комплекса «Орловское 
Полесье». Руководитель компа-
нии особо остановился на рабо-
те филиала «Нива-фонд», реали-
зующего программы жилищного 
строительства на селе. За год 
деятельности филиалом введе-
но в эксплуатацию более 6 тысяч 
жилых домов коттеджного типа 
общей площадью 632 тыс. кв. 
метров.

В ближайшее время «Нива-
фонд» приступит к строительс-
тву жилого поселка в н. п. Салты-
ки. Молодые специалисты пти-
цефабрики и молочного комп-

лекса будут обеспечены собст-
венным жильем.

На совещании отмечалось, что 
большой вклад в реализацию 
нацпроектов вносит ООО «Нива-
строймонтаж» — крупное строи-
тельно-монтажное подразделе-
ние с годовым объемом работ 60 
млн. рублей и общей численнос-
тью работающих 120 человек.

Это подразделение участво-
вало в строительстве практиче-
ски всех объектов, возводимых в 
рамках нацпроектов. «Орловская 
Нива» особую роль отводит со-
циальной ответственности биз-
неса. В 2007 году создано 300 
новых рабочих мест для живот-
новодов и механизаторов. 

Что касается ближайших пла-
нов агрохолдинга, «Орловская 
Нива» ставит масштабные зада-
чи в деле дальнейшего развития 
и укрепления производственной 
базы. Предстоит строительство 
второй очереди молочного ком-
плекса на 1200 скотомест; ком-
бикормового завода на 15 тонн 
комбикорма в смену в г. Ливны; 
переоборудование первых семи 
позиций птицефабрики на кле-
точное содержание птицы. 

С докладами о проделанной 
работе на совещании выступили 
гендиректор ООО «Ливенский  
комбинат хлебопродуктов» 
Л.И. Красова; директор ООО  
«Нива Михайловское» А.Н. Гагин; 
начальник райсельхозуправле-
ния Орловского района Н.А. Чу-
пахина; гендиректор ООО «Зми-
евский мясокомбинат» В.М. Ча-
нов; директор ООО «Нива-строй-
монтаж» Н.Е. Володькин.

Подводя итоги годового соб-
рания, А.С. Судоргин отметил, 
что 2007 год для холдинга был 
успешным. Главным стратегичес-
ким направлением развития 
компании на текущий год оста-
ется реализация ведущих на-
правлений приоритетных нац-
проектов и аграрной гос-
программы. Генеральный дирек-
тор агрохолдинга подчеркнул, 
что достигнутые компанией по-
казатели — результат всесто-
ронней поддержки, которую ока-
зывает «Орловской Ниве» руко-
водство области, грамотно и 
последовательно реализующее 
программы, направленные на 
развитие села.

Н. ВИКТОРОВА.

Фото Андрея САСИНА.

Мировые стандарты «Орловской Нивы»
На днях в ОАО АПК «Орловская Нива» состоялось 

годовое общее собрание акционеров, на котором 

были подведены итоги работы одного из самых 

мощных в регионе агрохолдингов.

С докладом о проделанной за год работе 

выступил генеральный директор компании 

Анатолий Сергеевич Судоргин. Он подчеркнул, 

что сегодня предприятия холдинга охватывают 

практически все отрасли АПК. В его состав входят 

сельхозпредприятия, промышленный молочный 

комплекс на 1200 голов, фабрика по 

производству мяса птицы с годовой 

производственной мощностью 14 тысяч тонн 

мяса, репродуктор второго порядка мощностью 

10 млн. штук инкубационных яиц в год, 

свинокомплекс, Ливенский комбинат 

хлебопродуктов, а также предприятия 

переработки и обслуживающие предприятия, 

строительно-монтажное подразделение «Нива-

строймонтаж», филиал «Нива-фонд».

На правах рекламы.

В СПИСКАХ 
Законопослушная семья Лейбиных при-

выкла своевременно рассчитываться по 
присылаемым квитанциям за жилищно-
коммунальные услуги. Так было и с мартов-
ской квитанцией.

Но каково же было удивление Я.А. Лей-
бина, когда вскоре он достал из почтового 
ящика новый квиток с предложением... оп-
латить долг за отопление. 

Попытка разобраться только запутала 
ситуацию: как пояснила на звонок Якова 
Абрамовича оператор, долг, оказывается, 
не за отопление, а за освещение помеще-
ний общего пользования за февраль. 

Яков Абрамович возразил, что эта услу-
га им уже оплачена 22 марта. В ответ он ус-
лышал: мол, оплачивайте квитанцию — и 
всё. 

Хорошо бы, обращается к редакции 
Я.А. Лейбин, поместить в газете информа-
цию о том, какие услуги входят в строчку 
«Содержание и ремонт жилья» и по каким 
тарифам они рассчитываются. 

Мы обратились за ответом в управляю-
щую компанию ЗАО «ЖРЭУ № 1», которая 
обслуживает в том числе и дом № 22/10 по 
улице Тургенева, в котором проживает се-
мья Лейбиных.

«В строчку «Содержание и ремонт жи-
лья», — сообщил редакции исполнитель-
ный директор ЗАО «ЖРЭУ № 1» А.Н. Пиро-
гов, — входят следующие услуги:

• уборка придомовой территории — 
1,22 руб.;

• содержание мусоропроводов — 
0,15 руб.;

• содержание лифтового хозяйства — 
1,90 руб.;

• уборка лифтов — 0,03 руб.;
• дератизация и дезинсекция — 

0,09 руб.;
• техническое обслуживание, техниче-

ский осмотр и аварийный ремонт внутри-
домовых сетей:

— тепловых (включая АОГВ) — 
0,34 руб.;

— горячего водоснабжения — 0,33 руб.;
— холодного водоснабжения — 

0,30 руб.;
— канализационных — 0,34 руб.;
— электрических — 0,17 руб.;
— газовых — 0,20 руб.;
— вентиляционных — 0,05 руб.;
• техническое обслуживание, техниче-

ский осмотр и аварийный ремонт кровли, 
чердаков, подвалов — 0,19 руб.;

• текущий ремонт конструктивных эле-
ментов и внутридомового инженерного 

оборудования (кроме лифтового хозяй-
ства):

— тепловых сетей — 0,12 руб.;
— сетей горячего водоснабжения — 

0,10 руб.;
— сетей холодного водоснабжения — 

0,10 руб.;
— канализационных сетей — 0,04 руб.;
— электрических сетей — 0,26 руб.;
— конструктивных элементов зданий, 

включая ремонт подъездов — 1,26 руб.;
• благоустройство придомовой терри-

тории — 0,11 руб.;
• сбор и вывоз твердых бытовых отходов 

(включая крупногабаритные) — 0,54 руб.;
• вывоз жидких бытовых отходов — 

1,54».
Внимательный читатель наверняка сра-

зу заметит, что в этой расшифровке нет пе-
чально знаменитого пункта «Освещение 
мест общего пользования». Как же так:  
ведь общеизвестно, что прокурор Совет-
ского района г. Орла обратился в феде-
ральный районный суд с заявлением об ос-
паривании пункта 4 постановления адми-
нистрации Орла № 2328 от 26.12.2006 го-
да, которым устанавливалась плата за 
электроэнергию, расходуемую на содер-
жание общего имущества многоквартир-
ного дома. Суд пришёл к выводу, что эта 
услуга не относится к коммунальным и 
должна входить в состав платы за содержа-
ние и текущий ремонт жилья. И решением 
федерального суда Советского района 
г. Орла это заявление прокурора было 
удовлетворено: п. 4 постановления адми-
нистрации Орла № 2328 признан недей-
ствующим с момента принятия. 

Кассационной инстанцией — Орлов-
ским областным судом — 18.07.2007 г. это 
решение оставлено без изменений. 

Тогда зачем в ответе нашей редакции и 
Я.А. Лейбину исполнительный директор 
ЗАО «ЖРЭУ №1» А.Н. Пирогов подчёркива-
ет, что «услуги «Вывоз ТБО» и «Освещение 
мест общего пользования»... входят в со-
держание общего имущества»? 

Такая самодеятельность идёт вразрез с 
требованиями существующего жилищного 
законодательства. Чем быстрее поймут это 
руководители управляющих компаний — 
тем лучше. Тем скорее разрешатся острые 
противоречия между управляющими ком-
паниями и  обслуживаемыми ими жителя-
ми многоэтажных домов.

 
 Подготовил 

Николай СОЛОПЕНКО.

Что стоит за 
строчкой? 

Нашего постоянного читателя (выписывает «Орловскую 

правду» уже полвека!) из Орла Я.А. Лейбина обратиться в 

газету заставила, как он выразился, «полная неразбериха с 

квитанциями, присылаемыми ОАО «РосЭнергоРесурс-Орёл». 

НЕ ЗНАЧИТСЯ


